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Durante la pasada campaña electoral 
por la presidencia de Estados 
Unidos, la frase “grab them by the 

pussy” resonó en todo el mundo después 
de que se publicara un video en el que se 
veía a Donald Trump hacer comentarios 
misóginos afirmando que las mujeres 
dejaban que las manoseara por ser 
famoso. 

Esto no le impidió ser presidente de los 
Estados Unidos.

Durante su campaña y administración 
siempre difundió un discurso lascivo 
contra los hispanos, que empezó con la 
idea de un muro fronterizo, y actualmente 
está materializada en la imagen de niños 
enjaulados separados de sus padres.

Esto tampoco le ha impedido ser 
presidente.

A principios del 2018, Trump figuro en 
medios internacionales por referirse a 
países africanos y latinoamericanos como 
“shithole countries”. Las declaraciones 
fueron reforzadas por figuras cercanas 
al presidente norteamericano como su ex 
abogado, Michael Cohen, y la consultora, 
Omarosa. Estas expresiones confirmaron 
que Donald Trump considera países 
inferiores a los que no están conformados 
principalmente por gente blanca.

Este evidente racismo no le impidió 
continuar en la presidencia.

Desde su campaña, Donald Trump, 
afrontó señalamientos por conflicto de 
intereses con el gobierno ruso. Estos 
señalamientos se formalizaron con 
una investigación de dos años llevada 
a cabo por el fiscal Robert Mueller, que 
resultaron en acusaciones legales contra 
más de treinta personas. Se comprobó 
que Rusia interfirió en las elecciones 
estadounidenses a favor de Trump, pero 
no se encontró suficiente evidencia para 
probar que él hubiera participado en esto. 
Para aclarar esta conclusión, Mueller 
declaró que esto no significa que Donald 
Trump sea inocente, solo que no se logró 

encontrar suficiente evidencia para 
vincularlo.

Estas acusaciones de traición a su 
soberanía tampoco le impidieron 
mantenerse en la presidencia.

Recientemente se enfrió una intensa 
guerra comercial entablada entre 
Estados Unidos y China, propiciada por 
Donald Trump. La injustificada imposición 
de aranceles a productos chinos desató 
una costosa justa comercial entre ambas 
naciones, que amenazó la estabilidad 
económica de todo el mundo.

Este desplante tampoco le costó la 
presidencia a Trump.

Lo que no sucedió con estos escándalos, 
(ni con los de fraude, infidelidad, 
corrupción, acoso...) si sucedió esta 
semana gracias a un informante anónimo 
que acuso al presidente Donald Trump de 
pedirle a otra nación que interfiera en el 
proceso electoral estadounidense.

A finales de julio de este año, el presidente 
Trump sostuvo una llamada telefónica 
de treinta minutos con su homólogo 
ucraniano, Volodymyr Zelensky, y 
lo amenazó con retirar millones de 
dólares en apoyos militares a menos 
que investigaran al hijo de uno de los 
punteros presidenciales de cara a 2020, el 
demócrata Joe Biden, quien trabaja como 
consejero en una empresa energética en 
Ucrania.

Dicho de una manera más técnica, 
el presidente de los Estados Unidos 
de América dispuso de apoyos 
internacionales, asignados y aprobados 
por el Congreso de su país, para favorecer 
sus intereses personales, coaccionando 
a la nación soberana de Ucrania a 
interferir en las elecciones democráticas 
estadounidenses.

Así, la oposición política en Estados 
Unidos consiguió el fundamento 
suficiente para sustentar una acción real 
en contra de la administración Trump.

¿‘Impeachment’ a Trump?
LA REVISTA PENINSULAR 

EDITORIAL
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El pasado martes, la titular de la Cámara de 
Representantes de nuestros vecinos del norte, 
Nancy Pelosi, hizo el anuncio histórico del inicio 
de las investigaciones previas para sustentar un 
juicio de destitución en contra del presidente. 
Lamentó que Donald Trump haya incurrido en 
actos de traición a la soberanía, y refrendó que 
nadie está por encima de la ley.

De comprobarse que hay indicios de un hecho 
delictivo, le corresponderá al Senado entablar el 
juicio correspondiente contra el representante 
del ejecutivo; y acá es donde toma relevancia un 
personaje clave en la política estadounidense, el 
senador republicano Mitch McConnell, quien es 
líder del Senado.

McConnell ha forjado su liderazgo gracias a su 
mano dura, y porque ha sabido asumir y procurar 
los valores e intereses más controversiales 
del partido Republicano. Es considerado por 
muchos como el gran villano de la democracia 
norteamericana, pues ha destinado su liderazgo 
a solapar las acciones de Trump, y ha ahogado 
múltiples proyectos legislativos encaminados 
a defender los intereses nacionales sobre las 
pretensiones del presidente.

Si bien, es histórica la postura del Congreso, 
dependerá del Senado que se le separe o no 
del cargo a Donald Trump, y a pesar de su 

indignante actuar, que el Senado vote a favor del 
“impeachment” es un escenario complicado.

Para que voten a favor de la destitución, sería 
necesario que el costo político respecto a los 
ciudadanos que los senadores habrían de resentir 
por defender al presidente, sea mayor al costo 
político que implica ir en contra de su bancada; y 
eso dependerá de la investigación y conclusiones 
que logre presentar el Congreso, ya que estas 
tienen el poder de persuadir a la opinión pública.

Después de años de una política disruptiva 
y poco ortodoxa, es ahora que los poderes 
emprenden acciones concretas para hacer valer 
la ley en Estados Unidos; sin embargo, si algo ha 
demostrado Donald Trump es que sabe crecer 
con la controversia, y mediante ésta se afianza 
en su base electoral.

Este caso tiene el potencial para culminar en la 
destitución del presidente Trump y convertirse en 
el primer presidente en ser removido de su cargo 
en la historia estadounidense, pero también tiene 
el potencial de asegurarle cuatro años más en el 
poder.

¿Cómo? De la misma manera en que se ha 
mantenido en la presidencia a pesar de las crisis 
mediáticas, portando con orgullo su irreverencia 
populista.
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- Cumbre de la Paz y visita de AMLO
- Impeachment Donald Trump
- PGR investiga a Alito Moreno
-Notas breves pero importantes 

Por Baltasar Barbolla

-Mérida consolidó la imagen que por años construyó; la 
capital yucateca se estableció como una ciudad de paz. – 
con estas palabras inauguró mi buen amigo editorialista la 
charla semanal que ya nos acostumbramos a entablar entre 
amigos, ahora en el Balmoral, mientras llegaba el último 
integrante de la mesa – El sábado concluyó la Cumbre 
Mundial de los Premios Nobel de la Paz, y no hubo duda 
alguna en que hubo plena congruencia en la elección de la 
sede. Los yucatecos han presentado índices de seguridad 
excepcionales a lo largo de los años, mostrándose como 
un oasis en medio de un desierto de violencia; sus cifras 
son comparables con las de las urbes europeas.

-Platicando con amigos que asistieron, y otros que 
participaron en la organización, me enteré que hubo 
varias críticas a la logística del evento; coincidían en que 
no estuvo a la altura de lo que demandaba tal cumbre. - 
mencionó el analista - Al parecer no es sorprendente, por 
varias semanas figuraron en medios locales notas contra 
el equipo encargado de la logística del actual gobierno por 
no cumplir con las expectativas en los últimos grandes 
eventos que encabezaron.

- De las cosas que más me hicieron ruido respecto a la 
organización fue que no había planeación alguna para el 
intercambio de preguntas y respuestas de las conferencias 
y foros. - intervino la reportera - Esto ocasionó que los 
ponentes tuvieran que improvisar la forma de comunicarse 
con el auditorio, lo cual dio una muy mala imagen al evento 
pues entorpecía la interacción. Imagínense a Miguel Bosé 
pasando el micrófono entre el público, aparte sin poder 
escuchar bien lo que le preguntaban; muy risible, poco serio.

- Estoy de acuerdo en que algunas cosas pudieron hacerse 
mejor, y otras debieron haberse prevenido; sin embargo, 
creo que las aportaciones de la cumbre, el debate, y la 
información que se difundió en ésta, pesan más que 
las deficiencias que hubo en la logística. - expuso la 
empresaria, quien también asistió al evento

- El gran tema, al menos a nivel local, fueron las 
declaraciones de los ponentes en contra del congreso del 
Estado por no legislar a favor del matrimonio igualitario. 
Inició con Diego Luna, y el comentario fue replicado por 
diversos personajes como Miguel Bosé, Martha Debayle, 
Gabriela Warketin, y Joy Huerta, por mencionar algunos. 
Estas declaraciones fueron vitoreadas en la cumbre, pero 
hubo algunos yucatecos que se sintieron aludidos.

- Ignoro si el gobernador yucateco, Mauricio Vila Dosal, se 
sintió aludido, pero al momento en que Joy 

El español Miguel Bosé y el mexicano Diego 
Luna participaron en la Cumbre Mundial de 

los Premios Nobel, realizada en Mérida.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Huerta tuvó su intervención en el 
panel denominado “Celebrando la 
Diversidad” y se refirió al matrimonio 
igualitario se cortó la transmisión 
oficial del evento. - añadió la 
reportera - Demasiado oportuno para 
considerarse accidente, diría yo.

- Pues tras la presión generada por 
la cumbre, Vila presentó una postura 
prudente sobre el tema; insuficiente, 
pero prudente. - planteó la empresaria 
- Dijo que no podía posicionarse 
respecto al tema porque implicaría 
violar la división de poderes, pero que 
exhortaba al congreso a realizar la 
siguiente votación de forma pública, a 
diferencia de como habían emitido sus 
votos sobre el tema anteriormente.

- Será prudencia respecto a su 
principal base de votantes, los 
conservadores, porque ante el poder 
legislativo se vio muy permisivo. - 
comentó el escritor
- Precisamente. – afirmó la 
empresaria.

- Yo tuve la oportunidad de asistir 
unos días a la cumbre, y coincido con 
que fue un noble evento que logró 
promover los ideales de la cultura 
de la paz al mundo, y especialmente 
a Mérida. - platicó un joven yucateco 
- De lo que más rescato de las 
intervenciones que pude escuchar 
fueron las del ex presidente de 
Colombia y premio Nobel de la Paz, 
Juan Manuel Santos. Primero lo 
vi hablar de la justicia transitiva y 
comprendí el porqué del honor que 
se le galardonó; se puede no estar 
de acuerdo con la manera en que 
intentó resolver el conflicto con la 
FARC en Colombia, incluso reprochar 
algunas cosas, pero es indiscutible 
su aportación a la cultura de la Paz 
al poner en práctica una concepción 
más humana de la resolución de 
conflictos.

- Debo decir que nunca estuve 
de acuerdo con que Santos, no 
solo perdonara, sino que también 
concediera puestos de poder a 
gente que cometió graves actos 
delictivos; pero como bien dices, el 
sustento teórico tras sus acciones 
es sólido, y él sabe cómo exponerlo 
persuasivamente. - opinó el escritor

- Durante su intervención respecto 
al cambio climático hizo comentarios 
muy importantes, si consideramos 
que vienen de un ex representante 

de Estado, que no tuvieron la difusión 
que merecían, como si lo tuvieron 
los comentarios por el matrimonio 
igualitario. - continuó el joven - Y no 
es que se deba dejar de hablar de uno 
para hablar del otro, sino que creo que 
debió de haber hecho más ruido que 
Juan Manuel Santos lamentara que 
la administración de López Obrador 
tenga como prioridad el desarrollo de 
energías contaminantes; reconociera 
las protestas que hubo el viernes 
por la mañana contra la granja de 
Kekén, el Tren Maya, y Dos Bocas; y 
que concluyera que manifestarse 
contra el gobierno era la mejor acción 
que podía tomar el ciudadano para 
combatir el cambio climático.

- No estaba enterado de estas 
declaraciones, pero entiendo por qué 
dices que debieron tener más difusión; 
son palabras mayores. - opinó el 
editorialista -Señalar el desarrollo de 
energías contaminantes y proponer 
las manifestaciones como la manera 
más viable de crear un cambio en un 
país que empieza a criminalizar las 
protestas demuestran que la situación 
climática pesa más que cualquier 
forma política. Santos demostró 
que era más importante crear una 
conciencia real sobre el cambio 
climático, a procurar prudencia; pero 
bueno, ya ha demostrado que no es 
como que le preocupe mucho lo que 
los demás piensen de él.

- Tal vez lo comentó con Andrés 
Manuel en la cena que tuvieron los 
laureados con el titular del ejecutivo 

mexicano;  aunque es difícil saberlo, 
hay muy poca información sobre la 
visita del presidente a la Península de 
Yucatán. - lamentó la reportera.

- Dentro del gobierno hay voces 
que aseguran que la decisión del 
presidente de programar su visita 
en las mismas fechas que la cumbre 
no fue noble, se dice que buscaba 
complicar la organización del evento. 
-compartió el político - Andrés 
Manuel decidió no asistir a una de 
las cumbres más importantes del 
mundo, y no presento una postura 
verdaderamente positiva respecto 
al evento. Aun más, se suponía que 
Marcelo Ebrard iría en su lugar, pero 
no fue porque no le permitieron hacer 
cambios al protocolo del evento.

- Lo que también sabemos de la visita 
del presidente es que recibió una 
carta de parte del Comité Directivo 
Estatal del Partido Revolucionario 
Institucional yucateco, representado 
por Francisco Torres, en la que le 
pedían reconsiderar los recortes 
presupuestales al Estado. - presentó 
la reportera - También transcendió 
que se el presidente explicó en 
uno de sus eventos la situación 
de hospitales que empezaron a 
construirse y quedaron a medias; 
de acuerdo al presidente, se debe 
al incumplimiento de contratos 
entre pasadas administraciones 
y empresas constructoras, lo que 
representó costos para el Estado.

- Es difícil asegurar que López 
Obrador haya tenido mala intención 
al programar su visita en las mismas 
fechas de la cumbre, pero coincido 
en que fue una acción atípica por 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard.
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parte del presidente. - pensó el 
consultor - Independientemente de 
eso, puedo asegurar que Mérida se 
ha establecido como una potencia 
en el país, y es gracias a sus niveles 
de paz. Solo basta con ver que esta 
semana habrá otro evento de corte 
internacional en la ciudad, la Cumbre 
de Mujeres Líderes Latinoamericanas, 
para darse cuenta de lo que se ha 
convertido la ciudad de Mérida, como 
bien decían al principio, una ciudad de 
paz.

.  .  .

- De las cosas que podrían haber 
sucedido por las próximas elecciones 
a la presidencia de Estados Unidos, 
lo hecho el martes de esta semana 
por la titular de la Cámara de 
Representantes de dicho país, Nancy 
Pelosi, fue quizá el escenario más 
drástico. - aseguró el analista - La 
política norteamericana anunció 
que iniciaría la investigación 
correspondiente para entablar un 
proceso de destitución en contra de 
Donald Trump.

- Solo se han dado dos casos de 
“impeachment” en Estados Unidos. - 
platico el político - A Andrew Johnson 
en 1868 por destituir a un secretario 
sin la aprobación del Congreso, 
como indicaba la ley, y a Bill Clinton 
en 1998 por su escándalo sexual. 
Richard Nixon renuncio antes que 
inicie el proceso de destitución tras 
Watergate.

- Después de ser acusado de  traición, 
abuso sexual, racismo, y demás, la 
razón por la que habrá de comparecer 
es la de pedirle al presidente de 
Ucrania, Volodimir Zelenski, el 25 de 
julio de este año que vigilara al hijo 
de uno de sus posibles contendientes 
electorales más fuertes, Joe Biden, 
de lo contrario cesaría de brindarle 
apoyos a su país. Esta llamada 
se interpretó como la invitación a 
una soberanía extranjera a influir 
en las elecciones americanas, con 
lo que se fundamento el inicio del 
procedimiento. – explicó la abogada.

- De hecho, Nancy Pelosi en su 
mensaje dice que se trata de una 
grave violación a la Constitución 
y que el presidente debe rendir 
cuentas. - retomó el analista - Igual 
usa reiteradamente la palabra 
“traición”; definitivamente fuertes 
aseveraciones.

- Si la investigación indica que hay 
suficiente evidencia para iniciar un 
juicio, le tocará al Senado entablarlo. 
Si llega a este punto, que remuevan a 
Trump dependerá de cuánto le cueste 
al momento a los republicanos 
apoyar a su presidente, y después de 
lo ocurrido podemos asumir que les 
pesaría demasiado. Mientras tanto, 
parece mostrarse cooperativo, y 
dijo que asegurara que haya plena 
transparencia en los procesos con el 
Congreso.

- Eso dice, pero como siempre, actúa 
diferente. - reprochó el editorialista 
- Leí que se comprometió a publicar 
la transcripción de la plática con 
Zelenski, sin modificación alguna, y 
sí la publicó pero con ediciones. Es 
casi increíble la cantidad de mentiras 
que emite este sujeto, sobre cosas 
evidentemente comprobables.

- Sin duda es un tema que estaremos 
platicando algunas semanas, - 
aseguró el analista, y prosiguió – Por 
ahora, debemos prestar atención a 
las declaraciones de los senadores, 
quiénes serán quienes definan el 
resultado del proceso.

.  .  .

- Cuando parecía que la situación 
se empezaba a restablecer y que 
tenían ya un rumbo a seguir, los 

priistas sufrieron un grave retroceso 
en su recomposición democrática 
con las acusaciones en contra de su 
líder nacional, Alejandro Moreno. - 
presentó el escritor - Recordemos 
que hace unos meses ganó la 
contienda interna para conseguir 
la titularidad de su partido por un 
amplísimo margen. 

- Reforma fue el medio que publicó la 
denuncia hecha hace un mes por el ex 
gobernador de Oaxaca y exaspirante 
a la presidencia nacional del PRI, 
Ulises Ruiz, quien aseguraba que 
Alito Moreno había mentido en su 
declaración 3 de 3. Según lo que dijo el 
priísta oaxaqueño, Moreno Cárdenas 
había declarado que el costo de 
quince terrenos de su propiedad era 
de poco más de seis millones y medio 
de pesos, cuando en realidad el costo 
de todos es más de cien millones de 
pesos. - informó la reportera.

- El Comité Nacional defendió a su 
dirigente reprochándole a la Fiscalía 
General de la Republica que haya 
filtrado la denuncia, y criticaron que 
lo hayan hecho pocos días después 
que la bancada del PRI votara en 
contra de las leyes secundarias en 
materia educativa propuestas por el 
presidente.

- No sé si se pueda llamar a eso una 
defensa, pues no se aclaró nada del 
fondo del tema, parecen 

El presidente de los Estados Unidos de 
Norteamérica, Donald Trump. 
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
más patadas de ahogado. - opinó el 
analista.

- Por su parte, el presidente negó 
cualquier tipo de persecución política, 
recordando que este gobierno no es 
como las anteriores administraciones 
corruptas, y dijo que la fiscalía debía 
investigar el hecho, reafirmando así 
su compromiso con el combate a la 
corrupción. - dijo el consultor. 

- Lo que sucedió puede ser para el 
PRI una oportunidad para legitimar 
su reconstrucción o el último clavo 
de su ataúd. Si procuran un proceso 
de aclaración transparente, y al final 
se demuestra que Alejandro Moreno 
tenía la razón, podrán capitalizar 
esta victoria para darle legitimación 
a sus colores;  pero si se comprueba 
que, efectivamente, incurrió en 
enriquecimiento ilícito, significaría la 
muerte del PRI, no hay duda alguna. - 
sentenció la empresaria.

-Yo creo que aún en un escenario 
desfavorable para Moreno Cárdenas 
el PRI puede ganar, pero dependerá 
de cómo se manejen las posibles 
consecuencias institucionales contra 
el campechano, y como se establezcan 
las bases para el siguiente dirigente. 
– planteó con esperanza el político.

.  .  .

-Esta semana anunciaron en distintos 
medios de comunicación una noticia 
sobre el tema que más ha venido 
aquejando a los mexicanos desde 
el primer día del gobierno de López 
Obrador. – comento el editorialista. 
– De nuevo hay noticias sobre el 
aeropuerto de Santa Lucía. 

-Definitivamente no son noticias 
menores, el juez Quinto de Distrito en 
Materia Administrativa en la Ciudad de 
México negó la suspensión definitiva 
solicitada por un representante del 
pueblo indígena de Santa María 
Ozumbilla, Estado de México, sobre 
el amparo que tramitó contra la 
construcción del aeropuerto. El juez 
dio la razón a la Secretaría de la 
Defensa Nacional y dio negativa a 
frenar la construcción del aeropuerto 
de Santa Lucía representa un asunto 
de seguridad nacional. 

-Aunado a esto – complementó 
la abogada - Existen más de cien 
amparos tramitados y vigentes 

contra el aeropuerto por el colectivo 
#NoMásDerroches y los pueblos 
originarios de Tecámac, Estado de 
México, que incluyen argumentos 
por cuestiones de seguridad aérea, 
derechos de pueblos indígenas y 
medio ambiente, por nombrar solo 
algunos. Con la sentencia emitida 
esta semana, hay la posibilidad que 
el juez reitere el criterio en los demás 
amparos. 

- El Presidente afirmó que estos 
grupos quieren sabotear legalmente 
la cuarta transformación y les llamo 
corruptos e hipócritas a quienes 
encabezan la organización Mexicanos 
Contra la Corrupción, mismos que han 
sido de los principales en promover 
amparos para detener la construcción 
del aeropuerto de Santa Lucía. – dijo 
el político.

- Como se trata de un tema jurídico, 
es prudente esperar a que haya 
sentencia definitiva y se agoten las 
instancias de los quejosos para poder 
saber a ciencia cierta qué pasará, por 
mientras solo nos queda comentar y 
analizar. – concluyó la jurisconsulta. 

Alejandro Moreno Cárdenas, 
presidente del Comité 

Ejecutivo Nacional del PRI. 

El presidente López Obrador, durante una 
visita al aeropuerto de Santa Lucía.
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Yucatán
Cumple con la Paz

EspecialEspecialEspecial

El gobernador 
Mauricio Vila 

Dosal recibió el 
reconocimiento 

“Yucatán, estado de 
paz” a nombre del 

pueblo yucateco.

Especial / La Revista 

En reconocimiento al liderazgo, la 
convicción y la determinación de 
la administración que encabeza 

Mauricio Vila Dosal para construir la 
paz, la presidenta del Secretariado 
Permanente de la Cumbre Mundial de 
los Premios Nobel de la Paz, Ekaterina 
Zagladina, entregó al gobernador la 
declaratoria “Yucatán, estado de paz”.

Las 30 laureadas y laureados que 
asistieron a la edición número 17 de 
dicho encuentro, realizado de 19 al 21 
de septiembre en Mérida, firmaron el 
documento que el mandatario recibió 
a nombre del pueblo yucateco durante 
la ceremonia de clausura en el Centro 
Internacional de Congresos (CIC).
Ante destacadas personalidades de 
los ámbitos artístico, periodístico, 
deportivo y cultural, como el cantante 
puertorriqueño Ricky Martin, sostuvo 
que esta distinción honra a la entidad 
y se convertirá en un recordatorio de lo 
tratado en la Cumbre, así como del legado 
que las y los ganadores compartieron con 
visitantes de todo el planeta.

“Pero que quede claro, éste no es un 
reconocimiento al gobierno, ésta es una 
distinción para todos los yucatecos y me 
comprometo a poner este documento en 
un lugar muy especial de la ciudad que me 
ayudarán a decidir, para que nos recuerde 
todo lo que se vivió y aprendió en estos 
días”, subrayó.
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EspecialEspecialEspecial

Yucatán tiene la capacidad 
y está listo para recibir 
reuniones importantes: 
Rigoberta Menchú Tum

Yucatán ya es diferente, pues se volvió el punto de 
reunión desde donde se dialogó y discutió sobre temas 
trascendentales, enviando el mensaje de que todas y 
todos podemos hacer la diferencia, aportar nuestro 
granito de arena por la paz, desde las pequeñas acciones 
individuales que, cuando se multiplican, hacen la 
diferencia, agregó Vila Dosal.

También afirmó que el territorio dio muestra de que puede 
albergar eventos de talla internacional. “Creo que Yucatán 
está para grandes cosas y que tiene mucho camino por 
delante, pero para eso tenemos que trabajar juntos, 
sociedad y gobierno, con nuestros objetivos en común y 
nuestras diferencias, pero unidos, buscando lo mejor para 
los yucatecos”, concluyó.

Es importante señalar que es la primera vez que este 
reconocimiento se entrega a un estado, pues sólo había 
sido otorgado a ciudades o países. De esta forma, Yucatán 
se convirtió en un ejemplo de labor coordinada para hacer 
frente a los desafíos que plantea el mundo en un ambiente 
de respeto a las culturas y pueblos autóctonos.

La activista Rigoberta Menchú Tum resaltó el liderazgo 
que demostró el Gobernador Mauricio Vila Dosal al traer 
a Yucatán la 17 edición de la Cumbre Mundial de los 

Premios Nobel de la Paz, colocando al estado como referente 
de armonía y tranquilidad.

Después de participar en este encuentro considerado el más 
importante en construcción de paz, la también reconocida 
con el Premio Nobel 1992 destacó que las actividades de la 
Cumbre se vivieron en un clima de tranquilidad, por lo que 
felicitó el trabajo realizado antes y durante esta reunión 
mundial que dejó ver que en las calles de Yucatán se respira 
paz.

Menchú Tum indicó que lo que más disfrutó de esta 
edición de la Cumbre Mundial fue la calidez con la que los 
yucatecos y el Gobierno del Estado recibieron a la gente 
de todo el mundo y especialistas en diversos temas que se 
dieron cita para hablar sobre la paz, lo que pone a México, 
especialmente a Yucatán, como un importante actor por la 
paz en América Latina.

Rigoberta Menchú Tum recibió el Premio Nobel de la Paz en 
1992 en reconocimiento a su trabajo por la justicia social y 
la reconciliación etnocultural basada en el respeto de los 
derechos de los pueblos indígenas.

La edición 17 de la Cumbre Mundial de los Premios 
Nobel se realizó del 19 al 22 de septiembre en la 
capital yucateca, contó con la presencia histórica 
de 30 ganadores de esta distinción, así como 
con la participación más de 1,000 estudiantes de 
diferentes partes del mundo y 180 docentes en su 
Programa de Jóvenes “Liderando con el ejemplo”, 
así como la asistencia de más de 12,500 personas 
a las diversas actividades programadas.
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Yucatán, importante actor en la 
construcción de la paz: expresidente 

de Polonia Lech Walesa

El Premio Nobel de la Paz polaco dijo que la edición de la 17 Cumbre 
Mundial de los Premios Nobel dela Paz permitió involucrar a los 
Gobiernos y la sociedad en torno a la búsqueda de un futuro mejor.

El expresidente de Polonia agradeció el interés del Gobernador Mauricio 
Vila Dosal de organizar una Cumbre Mundial de la Paz que involucre a 
todos. De igual manera, José Manuel Durão Barroso, representante de la 
Comisión Europea, destacó el cálido recibimiento por parte de Vila Dosal y 
el pueblo yucateco.

Durante su partición en la 17 Cumbre Mundial de los Premios Nobel dela 
Paz, el expresidente de Polonia, Lech Walesa, afirmó que Yucatán se 
convirtió en un importante actor en los esfuerzos para comprender a los 
demás y, juntos, construir un futuro mejor y con armonía para todos.

El también ganador del Premio Nobel de la Paz indicó que foros como la 
Cumbre Mundial de los Premios Nobel, que este año se realizó en la capital 
yucateca, son muy relevantes para construir la paz en el mundo, pues abren 
debates que permiten involucrar a la sociedad para encontrar soluciones 
que permitan mejorar las condiciones de las próximas generaciones.

Lech Walesa recibió el Premio Nobel de la Paz en 1983 por su contribución, 
realizada con considerable sacrificio personal, para asegurar el derecho de 
los trabajadores de establecer sus propias organizaciones.

Por su parte, José Manuel Durão Barroso, representante de la Comisión 
Europea, institución que en 1992 fue premiada con el Nobel de la Paz, 
agradeció la hospitalidad del Gobernador Mauricio Vila Dosal y del pueblo 
yucateco durante su estadía en el estado, la cual, aseguró, resultó muy 
gratificante gracias a las atenciones y el buen recibimiento del comité 
organizador.

La Comisión Europea fue reconocida con esta distinción gracias a su 
contribución al avance de la paz y reconciliación, la democracia y los 
derechos humanos en Europa a lo largo de seis décadas.

Por su parte, Zagladina destacó la calidez, 
organización y capacidad de Yucatán para 
hacer sentir a sus visitantes como en 
casa, por lo que demostró ser un anfitrión 
incomparable. Además, reiteró su afecto 
y gratitud hacia quienes, con entusiasmo, 
hicieron posible el éxito de la Cumbre.

“Nunca vamos a olvidar Mérida, nunca 
olvidaremos a Yucatán. De aquí partimos 
con la certeza de tener una misión que es la 
más noble de todas. Vamos a dejar nuestra 
huella por la paz y a salvar nuestro mundo”, 
comentó.

Yucatán es un aliado que permitió a la 
juventud y a miles de personas de todo el 
planeta entrar en contacto con grandes 
personalidades e inspirarse, dijo. “La 
Cumbre de este año es un soplo de oxígeno 
y aliento vital, esta reunión de paz y cuidado 
al medio ambiente es una fuente de energía 
que ayuda a elevar las vibraciones de la 
humanidad y del planeta”, finalizó.
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Espaldarazo institucional, en 
el marco de Cumbre por la Paz 

Bueno y luego de cumplir, como 
siempre, muy profesionalmente 
la mayoría de los agentes de los 

palacios, los recorridos de las diversas 
etapas de la reciente Cumbre Mundial 
de los Premios Nobel de la Paz, de nuevo 
llegó, esa convocatoria para, intercambiar 
algunos tópicos de los temas que están 
muy vigentes en las zonas nacionales y 
locales.

Cada uno de los presentes llegó con esa 
disponibilidad de exponer en la mesa 
de análisis la ruta que caracteriza a 
este grupo plural, dispuesto a seguir 
disfrutando el compartir las experiencias 
del día a día político, legislativo y de 
gobierno. Hay quienes siguen con sus 
encargos editoriales desde plataformas 
establecidas con el eco del magno evento 
que deja a Yucatán en excelente buen sitio 
en el conjunto de las naciones con esa 
patente de Estado de Paz.

Los temas que se tocaron además de 
la entrega de los premios y las diversas 
actividades desarrolladas en el amplio 
programa general han sido ampliamente 
difundidos con estafetas, incluso, 
internacionalmente, como sustento 
lógico del contenido. Sin embargo, en el 
canal político, los agentes de los palacios 
han puesto para la apertura semanal 
el nombre del gobernante yucateco, 
Mauricio Vila Dosal a quien, entre otros 
reconocimientos, se llevó el certero 
espaldarazo institucional y personal del 
Presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador.

Para la mayoría de los presentes, quien 
más subió en presencia y sustentabilidad 
política fue Vila Dosal. Las menciones 
de quienes participaron en los sitio 

estelares, la entrega del documento para 
Estado de Paz, el impulso internacional, 
la movilidad –aunque mediana- de 
economía y servicios; la convivencia con 
la sociedad yucateca que se unió, el alza 
en su perfil como gobernante de mayor 
nivel, el refrendar aspectos positivos de 
seguridad a la vista y de inteligencia, el 
complemento de aspectos culturales y 
artísticos, el abono a sus pensamientos 
presidenciables, la interrelación con 
personalidades de varias especialidades 
de aplicación mundial, entre otros 
factores favorables que ha dejado la 
Cumbre Mundial.
Esos puntos, así como las aristas que 
les dan secuencia hacen que las reales 
evaluaciones en torno al ejercicio 
constitucional de Don Mauricio Vila Dosal, 
le den espacio de soltura para proyectar 
un gobierno que en los hechos busque y 
obtenga lo máximo en la unidad, que evite 
de sus subalternos políticas que lo vayan 
a contradecir, sus declaraciones están 
grabadas e impresas, por tanto, deberá 
ser totalmente congruente lo que se vaya 
a observar de sus acciones. 

El titular del Poder Ejecutivo, tiene un piso 
limpio, un ambiente fresco y una imagen 
cubriendo detalles que le favorecen. No se 
deberá desaprovechar la alfombra social 
y política ante sus próximos pasos. De 
sus aspiraciones puede considerar, que, 
abonó bien. Un poco de humildad, sería un 
toque especial que complemente el aroma 
gubernamental, el cual no se puede negar, 
que brindó positivos resultados, claro, en 
la visión mayoritaria de la plural mesa de 
análisis de la presente semana con los 
activos agentes de los palacios.

Se dijo desde que salió electo el ingeniero 
Francisco Torres Rivas, como presidente 
del Comité Directivo Estatal del PRI, 
que no la tendría nada fácil, la falta de 
recursos económicos, una supuesta 
deuda pendiente, y el malestar de mucho 
priista serían cuestiones en una vertiente 
para subsanar. Le quita margen de hacer 
política de reconciliación e integración. 
Muy comentado en torno negativo el hecho 
de proponer al presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, con un 
documento, modificaciones al ejercicio 
económico propuesto para el próximo año 
que se aplicaría para los municipios de 
Yucatán. Una estrategia, muy forzada, en 
un acto de bajo nivel, más bien, buscando 
el relector mediático que no cuajó. El 
Ingeniero Francisco, tiene muchos medios, 
incluso, nacionales para, de una manera 
más propositiva exponer su sentir de la 
política económica para la entidad. 

LINEA DIRECTA

En su reciente visita, el presidente López 
Obrador, acompañado del gobernador Vila 

Dosal, supervisaron las instalaciones de los 
Hospitales Rurales del Instituto Mexicano 

del Seguro Social (IMSS) de Izamal, Acanceh, 
Oxkutzcab y Maxcanú.
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Don Francisco, más bien deja ver, la poca imaginación, planeación 
y mecanismos para intentar revirar la desdicha que vive el PRI, las 
secuelas de manejos negativos de gobiernos emanados de esa 
institución política, sobre todo que es precisamente en el manejo 
de esos dineros que hoy el líder local pide se aumente.  La política 
da tiempos y circunstancias que deben ser aprovechadas; pero, 
también otros las toman para poner puntos negativos en su 
haber. En esta ocasión le falló no solo a Torres Rivas, sino que 
se llevó con esa derrota mediática a todo lo que converge con 
esas tres siglas: PRI. Habrá que diseñar encuentros, asesorías, 
integración y buscar el trabajo con más equipo. Al menos, de 
los que salieron con el gobierno anterior, se dice que están 
más metidos en sus grandes negocios no solo locales, sino 
que trascienden los muros del estado y van hasta lo nacional e 
internacional. Vaya, suculentos presupuestos en varias esquinas 
para invertir. Así que, pendientes todos, para ver que presenta en 
siguiente ocasión el ex secretario de Obras Públicas de Yucatán.

Ya se realizan todos los preparativos para la marcha a favor de 
la vida, las libertades, los valores y derechos, de donde se sabe 
en su gran mayoría se unirán ciudadanos católicos. Hay una 
promoción permanente, incluso, ofertando la venta de mantas 
con mensajes alusivos al objetivo trazado. El doctor Víctor 
Pinto Brito, presidente del Frente Nacional por la Familia es la 
cabeza más visible en la convocatoria, se le conoce su activismo 
en el seno de prácticas de la iglesia católica, dicen que se ha 
mantenido congruente con la defensa de los principios rectores 
que abanderan. Sin embargo, los agentes de los palacios han 
notado que el activista evangélico, Víctor Chan Martín quien 
fuera cesado a dos meses de iniciado un encargo en la presente 
administración gubernamental, está haciendo todo lo necesario 
para dar la imagen que él es el creador de esta idea nacional.

Acorde a su soberbia e influjo de promover su persona, Chan 
Martín anda urgiendo a pastores de la localidad para llevar 
el mayor número de seguidores a la marcha, diario hace un 
llamado corte de asistencia, para presionar a la comunidad 
evangélica de sea a través de su estilo dar el visto de un logro 
personal. Los agentes de los palacios, han observado que, de 
donde saldrá el grueso de este contingente será, naturalmente 
de la grey católica, y por contacto del doctor Pinto Brito. Hay 
quienes mencionan que hace todo tipo de exhibicionismo para 
demostrarle a los jefes del gobierno que, no debieron despedirlo 
por una supuesta influencia de gente que dice lo sigue, aunque, 
sus cercanos apuntan que solo trabaja para provecho personal, 
como lo demostró al paso de los gobiernos priistas en donde 

presuntamente cobraba en varias dependencias, desarrollaba 
activismo político a favor del PRI, y, bajaba, además, recursos 
económicos para inciertas campañas psicológicas. En verdad 
que hay de todo, hasta en las cuestiones que deberían estar 
libres de esas contaminaciones del ego y la venganza política. 
En fin, son solo comentarios que se brindan en los carriles de 
labores de los inquietos agentes de los palacios.

Con otra votación unánime, los analistas de la presente semana, 
presentaron una excelente opción, según ellos, para el futuro 
político del delegado especial del Ejecutivo Federal, profesor 
Joaquín Díaz Mena. En inicio de la directora de un portal de 
noticias locales, debería motivar una posición a nivel nacional, 
para dejar dignamente la actual silla que posee en este primer 
año de ejercicio gubernamental. Se sabe y reconoce que los 
principales acuerdos son y serán con quien gobierna la entidad 
o sea Mauricio Vila Dosal, por cierto, como se dijo al principio 
de este encuentro, está bien cobijado y apreciado por el mismo 
Andrés Manuel López Obrador, quien sabe lo que puede lograr 
con Vila Dosal en comparación de lo que significa Díaz Mena.
Las segundas, terceras y en algunas ocasiones hasta cuartas 
posiciones para el empresario Joaquín Díaz, está mal ante la 
mirada ciudadana, a pesar de la tibia campaña por levantar su 
imagen cuando le ponen algún balón cerca de la portería. Ya 
puso en las posiciones federales disponibles para él a su círculo 
con quienes podría tener movilidad económica, como los casos 
de Domitilo o Edgardo. Sin embargo, hasta quienes le pudieron 
apoyar en las finanzas para la campaña fallida por encabezar 
los destinos del estado, ya se han estado ubicando en donde sí 
pueden activar más sus negocios e inversiones, más que lógico. 

En la apreciación final de los agentes de los palacios, en su 
tercera intención por gobernar el estado, simplemente no le va 
alcanzar a Don Joaquín, incluso, empiezan a mencionar a Liborio 
Vidal Aguilar, como un político, que si se diera la posibilidad con 
las siglas de MORENA sería un candidato mucho más fuerte, 
con mayores posibilidades de agrupar y de, incluso, bajo alguna 
circunstancia extraordinaria, hasta ganar la gubernatura de 
esta trabajadora entidad. Concluyeron esta amena y productiva 
reunión con una muestra universitaria en donde las preferencias 
por Díaz Mena han bajado en una escala, por demás preocupante. 
Al menos, para la vertiente de MORENA, se va a necesitar un 
activo de mayor empuje, que, ahora, no es el funcionario federal 
de San Felipe. Pendientes todos, pues siguen varias movidas en 
el tablero político local y nacional. Los agentes de los palacios, 
presentes.
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¿BROMAS?

Senadores de Morena están 
pidiendo la extinción de 
poderes de Guanajuato y 

Tamaulipas como una respuesta 
a los senadores panistas que 
pidieron la desaparición de 
poderes en Veracruz no sólo 
por los índices de delincuencia 
sino por la violación flagrante 
de la ley por parte del gobierno 
y congreso locales, que 
destituyeron sin argumentos 
jurídicos al fiscal Jorge Winckler, 
electo por la legislatura anterior 
para un periodo que terminaría 
después del gobierno morenista 
de Cuitláhuac Gutiérrez.

El argumento de Morena es que 
Guanajuato y Tamaulipas no 
están colaborando en el combate 
a la delincuencia, pero no 
valoran que Guanjuato, entidad 
octava entre las diez más 
violentas, logró un .8 por ciento 
en la reducción de los crímenes, 
mientras Tamaulipas, que está 
en el sitio 20 redujo en 3.7 por ciento la incidencia delictiva.

En Morena no se valora que en realidad el gobierno federal es 
responsable del combate a la delincuencia organizada y que 
sería responsable del alza en los delitos al dejar de perseguir 
a narcos, secuestradores y delincuencia organizada.

Los panistas consideraron que si de desaparecer poderes 
por ineficacia se trata, pues que desaparezca al federal que 
se ha negado a poner una estrategia general a los gobiernos 
locales y municipales para lograr que aminoren los delitos y 
asesinatos.

La oposición dice que ellos apoyaron con cambios a la ley y 
la creación de la guardia nacional. Marko Cortés, el líder del 
PAN, dijo que es una broma porque ellos, los de Morena, 
son los responsables del incremento al no coordinarse con 
autoridades locales.

Para dar detalles, en lo que va del actual gobierno se disminuyó 
la incautación de heroína en 75%, 70% de metanfetaminas, 
71% de mariguana.

Los estados que llevan la mayor 
incidencia criminal son Colima, 
Aguascalientes, Baja California, 
Querétaro, Ciudad de México, 
Baja California Sur, Quintana Roo, 
Guanajuato, Tabasco y Morelos.

San Luis Potosí, que no está 
entre los 10 más gravbes, es que 
más creció su incidencia delictiva 
mientras que Tlaxcala es el que 
más disminuyó.

Sin embargo, si el enfrentamiento 
sigue y se concreta la 
desaparición de poderes sólo se 
lograría una mayor incidencia 
mientras se elige a quienes 
habrían de sustituirlos, si el tema 
llega a pasar de ser un amago, 
pero leamos a alguien que tiene 
calidad moral para describir qué 
estamos haciendo.

En el periódico El Universal, José 
Woldenberg escribió, sobre el 
ambiente que se vive en el país:

Autoderrota

Con un fuerte abrazo para Antonio Lazcano

Un joven estalla un obús en pleno París. Lo filma. Inmediatamente 
se presenta a la policía. Reconoce como propia la autoría del 
atentado y declara que tiene activados otros siete artefactos 
que explotarán, uno cada día, con macabra precisión, si no le 
otorgan libertad a su madre, le entregan cuatro millones de 
euros y los envían a Australia. Ese es el inicio del thriller de 
Pierre Lemaitre, Rosy and John (editorial Alfaguara, 2016) ¿Qué 
hacer? Y en medio de ese desiderátum ¿cómo comunicarlo a la 
población?

“Esa mañana los parisinos se van a despertar casi en estado de 
guerra; camiones de bomberos y de ayuda militar recorrerán la 
capital de cabo a rabo y habrá que decirles que una amenaza 
de bomba se cierne sobre sus hijos… se pueden imaginar las 
consecuencias: la oposición exigiendo explicaciones y pidiendo 
una comparecencia en el Parlamento. ¿Cómo? ¿Una sola 
persona pone en jaque a todo el país? ¿es una broma? Al 

CLAROSCURO

José Woldenberg Karakowsky, ex Consejero 
Presidente del Instituto Federal Electoral.
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presidente, cuando todavía estaba en la oposición, 
le hubiese encantado esta situación: ¡un gobierno 
incapaz de garantizar la seguridad de nuestros 
hijos! ¡Y que cede ante la amenaza de un terrorista 
aislado! ¡Una derrota a campo abierto! ¡En este 
gobierno, la cobardía solo es superada por la 
incompetencia! Le encantaban ese tipo de frases 
cuando, en la oposición, podía pronunciarlas”.

Pues sí. Todos lo hemos oído y vivido. No es lo mismo 
hablar y gesticular desde la oposición, que desde el 
gobierno. Pero por desgracia, el asunto mayor, el 
asunto más grave de nuestra agenda nacional, ha 
dado pie a una espiral de desencuentros que solo 
desde la más extrema inconciencia puede esperar 
que así, arribemos a buen puerto.

La violencia y la inseguridad en México ha dejado 
una estela siniestra, bajo la forma de muertes 
diarias, desaparecidos, zonas bajo el control de 
grupos delincuenciales, atracos a camiones, 
extorsiones por el llamado “derecho de piso”, 
víctimas inocentes, miedo y aprensión que corroen 
la economía, la sociedad, las relaciones personales.

Y a pesar de ello, el “juego” político es recurrente: 
desde el gobierno se repite “estamos actuando”, 
“es un problema que viene de muchos años”. Desde 
la oposición, “son unos incompetentes”, “han 
empeorado la situación”. Y por esta doble vía, la de 
sacar ventajas políticas de corto plazo… así nos 
ha ido. En efecto, el Estado mexicano sigue siendo 
impotente ante una ola violenta y descarnada que 
no cesa de crecer y de pudrir las relaciones sociales.

Una lección debería quedarnos clara: el PAN fue 
gobierno e intentó combatir el boom delincuencial 
a su modo. Fracasó. El PRI fue gobierno y también 
sostuvo su propia estrategia. Allí están los malos 
resultados. Morena, es ahora la fuerza que 
comanda el aparato del Estado y sin embargo la inseguridad 
y la violencia no ceden, aumentan, por desgracia, lo cual ya 
debería ser suficiente para extraer una lección elemental: en 
este tema, aunque sea en este tema, deberíamos intentar una 
política de Estado.
Una política de Estado no se decreta, se construye, 
cuidadosamente. Quiero decir: una serie de acciones avaladas 

por las fuerzas políticas relevantes, 
los gobiernos de los Estados, las 
organizaciones de la sociedad civil, los 
especialistas nacionales, elaborada 
bajo el supuesto de que quienes se 
incorporen a ella, están (estamos) en 
el mismo barco.

Una política monitoreada por el 
Congreso y por los medios de 
comunicación. Pero insisto: ya debería 
ser suficiente prueba que PAN, PRI, y 
Morena no han podido contener la 
escalada de horror y de zozobra y que 
el nuevo gobierno no puede cometer 
el mismo error: tiene que buscar una 
política de Estado.

Se pueden —se deben— mantener 
todas las diferencias en materia 
económica, social, cultural, pero 

la tarea es procurar un espacio libre de pugnas porque es el 
espacio de la vida y la seguridad más básica, el que debiera 
estar libre de la polarización de cada día. Ese espacio en el que 
el presidente imaginado por Lemaitre, no añore poder decir ni 
contestar, como cuando era oposición.

Profesor de la UNAM

“El PAN fue gobierno e 
intentó combatir el boom 
delincuencial a su modo. 
Fracasó. El PRI fue gobierno 
y también sostuvo su propia 
estrategia. Allí están los 
malos resultados. Morena, 
es ahora la fuerza que 
comanda el aparato del 
Estado y sin embargo la 
inseguridad y la violencia 
no ceden… por el contrario, 
aumentan”.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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“Tiempos de 
milpa”, muestra 

de arte que 
celebra el 

patrimonio vivo 
de Yucatán.

Celebrar y revalorar la riqueza cultural y el patrimonio 
vivo que nos dan identidad, es el objetivo de la 
exposición temporal “Tiempos de milpa” que 

actualmente alberga el Gran Museo del Mundo Maya 
(GMMM) y que es parte de la nueva vocación de este 
espacio cultural como vivencia, refugio, destino y memoria. 

Tras presentar oficialmente la muestra, Erika Millet 
Corona, titular de la Secretaría de la Cultura y las Artes 
(Sedeculta) destacó la relevancia de “Tiempos de milpa”, ya 
que es la primera vez que se le da movimiento a la sala de 
exposiciones temporales, además de que refleja la nueva 
vocación del GMMM.

Indicó que se trata de un espacio en el que se enaltece 
nuestro legado, tal como ha instruido el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal. Asimismo, destacó el trabajo de 
vinculación con otras instancias públicas y privadas, el 
cual hizo posible la exhibición que estará disponible hasta 
abril del próximo año.

Asimismo, se anunció que, para enriquecer este esfuerzo, 
se realizará una agenda cultural y académica que incluye 
tres momentos: Voces de la milpa, actividades con 
participación comunitaria y jornadas dirigidas al público 
infantil y juvenil.

El primero incluirá charlas, diálogos y encuentros, en los que 
se escucharán las voces de personas que se desenvuelven 
en el campo y la investigación. Las conferencias iniciarán 
con Silvia Terán, en el marco del Día Internacional del Maíz, 
el próximo 29 de septiembre.

Especial / La Revista 

Erika Millet Corona, destacó la agenda cultural 
y académica que se desarrollará en torno a esta 
muestra en la que se fomentará la participación 
comunitaria y jornadas dirigidas al público 
infantil y juvenil.

La secretaria de la Cultura y las Artes, 
Erika Millet Corona abrió oficialmente 
la muestra “Tiempos de milpa” en la 
sala de exposiciones temporales del 
Gran Museo de la Cultura Maya. 
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En el segundo se pretende abarcar espacios 
fuera del GMMM con la inclusión de mujeres 
y hombres dedicados a la producción y a las 
artesanías, así como colectivos. Se contempla 
un taller de plantas y semillas en coordinación 
con el Centro de Investigación Científica de 
Yucatán (CICY).

De igual forma, para la niñez y juventud habrá 
actividades en el espacio creativo Mejen 
Paalal, donde se desarrollarán temáticas como 
ceremonias y rituales, entre otras, así como de 
la cocina ancestral, los lugares de la casa maya, 
los oficios alrededor de la milpa y sus seres 
mágicos.

Patrimonio vivo

La exposición temporal “Tiempos de milpa” 
que actualmente alberga el Gran Museo del 
Mundo Maya (GMMM) y que puede visitarse de 
miércoles a lunes, de 9:00 a 17:00 horas, tiene 
como objetivo celebrar y revalorar la riqueza 
cultural y el patrimonio vivo que nos dan 
identidad.

En un recorrido encabezado por la titular de la 
Sedeculta, Erica Millet Corona; la directora de 
Museos y Patrimonio de la dependencia, Ana 
Méndez Petterson, señaló que la importancia 
de este sistema agrícola reside en su función 
como un microcosmos que involucra relaciones 
culturales, económicas y familiares.

Méndez Petterson indicó que nuestra herencia 
es resultado de un pasado rico y complejo, 
mismo que construye nuestra identidad en el 
presente y apunta hacia el futuro, por ello es 
necesario crear mecanismos para promoverla y 
difundirla.

Durante el trayecto, la funcionaria informó 
que se pueden observar 84 objetos de 29 
colecciones particulares y privadas, las cuales 
ilustran acerca de la vida de las personas que 
habitan el campo de la península de Yucatán.

A través los módulos Primicia, Beber y comer 
de la milpa, El intercambio y La santa gracia, 
quienes visiten la muestra podrán descubrir 
la gran diversidad de semillas y frutos 
endémicos del cultivo, así como la triada de este 
agroecosistema, conformada por el maíz, frijol y 
la calabaza.

También se aborda cómo los productos 
son convertidos en alimento, por medio de 
mecanismos que se han utilizado desde la 
antigüedad. De igual forma, se dedica una 
sección a la cosmogonía que implica el cuidado 
de la naturaleza y la relación con lo sacro, 
derivado de las enseñanzas del Popol Vuh, libro 
sagrado de la civilización maya.

La exposición temporal “Tiempos de milpa” consta de 84 objetos de 29 
colecciones particulares y privadas, las cuales ilustran acerca de la 
vida de las personas que habitan el campo de la península de Yucatán 
y se puede visitar de miércoles a lunes, de 9:00 a 17:00 horas.
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Estudiantes Universitarios Pueden 
Proponer Reformas a la Ley

y la Ciudadanía en General, Si Quiere...

Hice la pregunta que a la mayoría de los estudiantes 
les hacen al iniciar una carrera: ¿Para qué estudian? 
“Para buscar justicia”; “para ayudar a las personas”; 

“para resolver controversias de ciudadanos”, “para hacer 
un cambio en la sociedad”; “para defender los derechos 
de la sociedad”… respondieron estudiantes de derecho de 
la UADY y la UMSA en las instalaciones de la Casa de la 
Democracia, la semana pasada.

Pasadas las dudas vocacionales y entendiendo las 
necesidades personales, son éstas excelentes respuestas. 
Tener claro para qué dedicar unos años de tu vida 
en formarte es vital, y es que hay variados caminos 
dependiendo de la verdadera intención con la que buscas 
un grado universitario. La respuesta a la segunda pregunta 
te llevará los años de carrera y probablemente varios 
lustros más: ¿cómo demonios se puede hacer eso?

Una de las formas está regulada en Yucatán, a través de 
tres mecanismos de participación ciudadana (MPC) que 
nos dan acceso a cuestionar e incluso evitar: a) las obras 
y políticas que pretende implementar quien gobierna –
Plebiscito-, b) las leyes y reglamentos que se reforman o 
crean –Referéndum-; e incluso nos permiten c) proponer 
nuevas normas para nuestro estado o municipio -Iniciativa 
Popular-.

Con el Programa Jóvenes con Iniciativa, los integrantes 
de la Comisión de Participación Ciudadana del IEPAC 
encargamos, a nuestro profesional y comprometido 
equipo de trabajo, fomentar la cultura democrática y 
el empoderamiento ciudadano de jóvenes de nuestro 
Yucatán, asegurando que conozcan y puedan utilizar, si lo 
desean, las Iniciativas Populares, que son un mecanismo 
muy poderoso de Participación Ciudadana.

Con una Iniciativa Popular la ciudadanía tiene derecho a 
que el Congreso y los Ayuntamientos del Estado estudien 
y hagan su labor legislativa respecto a la modificación o 
creación de normas que consideren necesarias quienes 
hagan propuestas a través de este instrumento. Es una 
vía para cambiar lo que creemos firmemente que debe de 
cambiar.

Este es un punto de encuentro entre las funciones del 
Instituto Electoral de Yucatán y las aspiraciones naturales 
de un sector numeroso de la ciudadanía, pues nuestra 
función de fondo es proteger los derechos políticos 
electorales, que son derechos humanos, y las necesidades 
insatisfechas de muchas personas tienen un obstáculo, lo 
conozcan o no, en la forma en que están dispuestas las 
leyes que rigen el tema de que se trate. Cambiar la ley no 
basta, pero es necesario que la ley esté alineada con lo 
que necesitamos para que llegue a suceder. Por ello la 
importancia y fortaleza de este mecanismo.

Como todo, tiene elementos fáciles y difíciles. La buena 
noticia es que no se requiere que la persona que proponga 
un cambio en las normas sea versado en leyes o abogado, 
pues hay dos maneras de hacer los planteamientos; una 
es identificada como propuesta, y en ese caso basta con 
exponer el sentido en que se debe cambiar una ley o 
reglamento. También puede presentarse toda una iniciativa 
de ley con las rigurosidades jurídicas, para contener la 
fundamentación, motivos y texto deseado, pero esto no es 
indispensable para que sea considerada por la autoridad.

La posible dificultad radica en la naturaleza misma de la 
democracia, que es el poder ejercido por la gente. Quien 
haga una propuesta debe obtener una cierta cantidad de 
firmas de apoyo para que la autoridad se vea obligada a 
procesarla. Esta adhesión a la propuesta va del 0.3% al 

OPINIÓN
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2.0% del listado nominal de electores, 
según se trate de poblaciones más 
grandes o más pequeñas.

En todo caso, es el IEPAC el encargado 
de promover este mecanismo y de 
orientar a la ciudadanía interesada 
en ejercer este derecho. A través 
de la comunicación directa o digital 
puedes conocer estos servicios. En la 
historia de la existencia de esta Ley, 
sólo en tres ocasiones se han hecho 
propuestas de esta naturaleza. El 
programa mencionado es una forma 
de incrementar el conocimiento 
que tiene nuestra gente sobre esta 
posibilidad. Decidimos iniciar con 
jóvenes por su característica de 
innovación y cuestionamiento a lo 
establecido, y entre ellos con los 
estudiantes de derecho, por tener 
nociones ya de esta posibilidad. Pero 
en los años venideros la intención es 
llegar a cualquier sector de la sociedad 
que desee entender y habilitarse para 
ejercer este mecanismo.

Y es que el concepto de democracia 
ha sido tan llevado y traído que 
hoy resulta bastante difuso, e 
incluso despreciado si se le mira 
superficialmente. Si nos detenemos 
un momento a conversarlo veríamos 
que se trata del ejercicio del poder 
en una fórmula. Para mucha gente 
sólo es visible la fórmula electoral, 
parcialmente llevada hasta ahora. 
Cada tres años votamos por quienes 
se nos ofrecen como candidatos/as y 
dejamos que hagan lo que consideren 
sin mayor seguimiento o exigencia 
de cuentas. No conozco a persona 
alguna que en su negocio se permita 
este nivel de confianza o pasividad 
al contratar a alguien para que se lo 
administre.

Una fórmula más eficaz y deseable 
en la democracia es la que establece 
dos vías de ejercicio del poder. En 
una vía nombramos periódicamente 
a las personas que elijamos para 
que administren los recursos (poder 
ejecutivo) y hagan las normas (poder 
legislativo) que sirvan a todo el Estado 
para mejorar; pero cuidando que un 
acta de mayoría no se convierta en 
una suerte de patente de corzo, sino 
que sea un contrato de servicio. Y 
necesariamente una segunda vía 
en la que la ciudadanía sigue siendo 
parte de las decisiones vitales del 
Estado a través de los Mecanismos 
de Participación Ciudadana, que en 
nuestro Estado son 3, pero en el 

País existen más de 15 posibilidades 
por considerar. Le llamamos a lo 
primero democracia representativa, 
y democracia directa o participativa a 
lo segundo.

La iniciativa Popular te da la 
oportunidad de cambiar leyes 
que consideres que no son lo que 
deberían de ser, sin necesidad de 
volverte diputado/a. Tú puedes tomar 
la iniciativa, dar el primer paso, en 
un tema que te sea importante, 
involucrarte y decir: “Yo quiero esto 
en la ley”. Si tienes claro lo que debe 
cambiar, y realmente quieres que 
cambie, ésta es una vía; dilo, escríbelo, 
obtén apoyo y preséntalo ante el 
IEPAC, para que a su vez lo entregue a 
la autoridad obligada atenderlo. Toda 
la información puedes obtenerla a 
través del portal www.iepac.mx

Al terminar mi mensaje a estos jóvenes 
estudiantes les dije que no saldrían 
de la Casa de la Democracia sin saber 
cómo formular una propuesta. Y así 
ocurrió. Quienes participaron esta 
primera vez redactaron propuestas 
para solicitar la creación de una ley 

que atienda los derechos sociales 
(UADY) y asegure el cumplimiento del 
buen acceso a la salud (UMSA). Ahora 
viene el reto de decidir si quieren 
completar el proceso para llegar a 
plantear sus ideas ante el Congreso 
de Yucatán. ¡Éxito y felicitaciones por 
su decisión y dedicación! El poder 
está en sus manos y en las tuyas.

En mi casa: mis reglas… En nuestro 
Yucatán: las mejores normas que la 
ciudadanía requiera (sea tomando 
la iniciativa de proponer o dejando 
actuar a quienes les pagamos por 
hacerlas).

---------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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Recién el fin de semana concluyó una gira de 3 días 
por la entidad el Presidente López, algunos se 
preguntan si en realidad estuvo esa cantidad de 

días y si fue importante para el desarrollo de Yucatán, 
la agenda acomodada con eventos a modo por parte del 
Gobierno Federal con la venia del Gobierno Local nos 
indican que sí se llevó a cabo con la debida sigilosidad 
institucional para pasar desapercibidas ante las 
actividades paralelas de la Cumbre de Premios Nobel por 
la Paz, misma cumbre que nos dejó ver al final cual era 
el verdadero trasfondo al abordarse insistentemente un 
asunto que corresponde a los yucatecos y nada más que 
a ellos decidir.

Pero volvamos a las actividades presidenciales de 
López y del Gobernador Vila durante esos días en 
nuestro pacífico y seguro estado, fiel a su costumbre 
de no asistir a cumbres mundiales, aún no sabemos por 
qué, si es nuestro Jefe de Estado y quién representa a 
los mexicanos, dicho esto sin la más mínima intención 
de ofender a alguien que efectivamente no se sienta 
representado por él, AMLO solo acudió a la cena de gala 
con los laureados y ya no se le vio en ningún evento 
más del @nobelforpeace en Yucatán; en ese sentido 
no podía dejarnos de informar a los mexicanos en su 
acostumbrado monólogo mañanero y este, desde luego 
con prensa a la que suele minimizar y contradecir, 
fue montado en las instalaciones de la Zona Militar, 
paradójicamente siendo el Estado más seguro de la 
República, en esa actividad confirmó su firme voluntad 
hacia la realización decidida del Proyecto del Tren Maya 
y su negativa a no creer en las expresiones y opiniones 
extranjeras a invertir en la continuación a seguir 
construyendo y retomar el proyecto del Aeropuerto 
de Texcoco, para que este pueda ser sede del nuevo 
Aeropuerto Internacional de México, ante la evidente 
saturación y desfase que sufre ya el actual Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México; con esta actividad 
informativa cotidiana del Presidente López daba inicio la 
agenda presidencial por las Tierras del Mayab, agenda 
que incluyó sendos diálogos con las comunidades de 
los hospitales rurales de Acanceh, Izamal, Oxkutzcab 

y Maxcanú con escenarios a modo y cautivos que le 
sirvieron para dar a conocer los supuestos avances 
transformadores que en materia de salud se han logrado 
mágicamente desde su ascensión a la Presidencia de la 
República; se me olvidaba comentar que a pesar de la 
intensidad de la agenda como hemos detallado, López 
también tuvo tiempo para jugar softbol en el municipio 
de Muna al parar la comitiva en un parque deportivo de 
esa localidad, para que AMLO pudiera batear y tomarse 
la foto que ratifica la gran vitalidad, energía y ganas 
que tiene el Presidente para seguir llevando a México a 
mejores lugares de bienestar desde su toma de posesión; 
de igual manera sus actividades incluyeron eventos en 
Ticul, Valladolid y Mérida para continuar hablando de los 
trascendentales avances que los famosos Programas 
Integrales del Bienestar, que no programas clientelares 
y asistenciales, mismos que han logrado increíblemente 
según la 4ª. Transformación, que haya menos mexicanos 
y yucatecos con menos pobreza y más empleo.

No se podía concluir este escrito sobre esta visita 
presidencial sin mencionar el cúmulo de elogios y 
adulaciones mutuas vertidas por ambos mandatarios, 
Federal y Estatal, que se hicieron durante las actividades 
de la agenda presidencial, lo que nos hace pensar, que 
gozando de las simpatías y afecto del Presidente, ¿Por 
qué en Yucatán no se traducen en resultados y mejores 
presupuestos por parte del Gobernador Vila hacia los 
yucatecos? ¿Por qué no hay obra pública en Yucatán y en 
sus respectivos municipios? Siendo el Municipio el que 
más padece los ajustes presupuestales, Que no se le 
olvide a Vila que la elección Federal pasa por la Estatal, 
por si los acuerdos y afectos con López han rebasado la 
barrera de los partidos políticos y empieza a soñar que 
puede tener la bendición presidencial para su proyecto 
nacional, mientras tanto seguramente le seguirá 
organizando las giras soñadas al Presidente para que 
siga viniendo a sentirse como en su casa, ¿Dónde? 
Aquí en Yucatán que hasta con porras de estudiantes 
del COBAY lo reciben y no tiene el mandatario que 
utilizar expresiones atemorizantes para combatir a la 
Delincuencia Organizada, ¡Es Cuánto! 

OPINIÓN

LAS GIRAS SOÑADAS 
DE UN GOBERNANTE.

“No todo lo que brilla es oro.”
 Dicho popular.

Por: José Luis Novelo Ayuso.
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Proponen acciones para la 
inclusión y no discriminación 

para las personas de talla baja
Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Seguimos observando todos los días como estos grupos 
siguen batallando contra ciertas problemáticas, 
como la violencia, la discriminación, la pobreza, la 

exclusión en los diversos ámbitos de nuestra sociedad, las 
pocas oportunidades laborales, la falta de accesibilidad 
y la violación de sus derechos humanos, aseguró  Kathia 
Bolio Pinelo (PAN) al presentar una iniciativa para la 
inclusión y no discriminación de las personas de talla baja.

En presencia de personas de este grupo social, la 
diputada informó que, en conjunto con Lila Frías Castillo 
(PRI), presentan esta propuesta para armonizar la Ley 
para la Protección de los Derechos de las Personas con 
Discapacidad del Estado, así como también adicionar la 
fracción 13 al artículo 15 de la Ley para Prevenir y Eliminar 
la Discriminación en Yucatán.

“La acondroplasia no es una discapacidad nueva, es una 
condición que ya existía como tal y que con esta iniciativa 
se reconoce a las personas de talla baja en Yucatán como 
personas que viven con discapacidad”, agregó.

Sobre el mismo tema, Víctor Sánchez Roca (PAN) presentó 
una iniciativa para declarar el 25 de Octubre como Día 
Estatal de las Personas de Talla Baja “como un justo y 
merecido reconocimiento a los logros y retos a los que 
se enfrentan las personas de talla pequeña y valorarlos 
como miembros vitales de nuestra sociedad”.

En otro tema, Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN) presentó 
una iniciativa para adicionar el artículo 367 bis, ter y quáter 
del Código Penal del Estado, referente a los delitos contra 
la vida e integridad corporal, que propone establecer de 14 
a 20 años de prisión al que cause lesiones a una mujer por 
razón de género.

Además, continuó, se impondrá 5 años más, si entre el 
sujeto activo y la víctima existe una relación de parentesco 
por consanguinidad en línea recta sin limitación de grado, 
o colateral hasta el cuarto grado o por afinidad hasta el 
cuarto grado, laboral, docente, sentimental o afectiva y de 
confianza.

Asimismo, detalló que al servidor público que retarde 
o entorpezca maliciosamente o por negligencia la 
procuración o administración de justicia, cuando se trate 
de la investigación del delito de lesiones por razones de 
género se le impondrán de 2 a 5 años de prisión, al igual 
que será destituido e inhabilitado de tres a diez años para 
desempeñar otro empleo, cargo o comisión públicos.

Fátima Perera Salazar (Morena), presentó una iniciativa 

para reformar, adicionar y derogar diversas disposiciones 
de la Ley de los Trabajadores al Servicio del Estado y los 
Municipios que propone que todos los trabajadores tienen 
derecho a formar parte de un sindicato y a constituir 
sindicatos, sin necesidad de autorización previa.

Por otro lado, Warnel May Escobar (PRI) también presentó 
una iniciativa para modificar la Ley de Desarrollos 
Inmobiliarios, para que el área de destino para Urbanización 
por parte del desarrollo inmobiliario nunca sea menor al 
18% del área bruta, y dentro de la zona de donación, el 50% 
será destinado a área verde y se privilegiará el uso de ésta.

De la misma manera, Silvia López Escoffié (MC) presentó 
una iniciativa para reformar la Ley de Gestión Integral de 
los Residuos, con la finalidad de fomentar la aplicación de 
técnicas para el aprovechamiento de la basura y permitir 
la generación de energía.
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Renán Barrera acuerda trabajo 
conjunto con el Gobierno Federal

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Para afianzar relaciones y 
acuerdos con el Gobierno 
Federal, el alcalde Renán 

Barrera Concha se reunió con Manuel 
Santiago Quijano, director de Gestión 
Estratégica y Enlace Institucional del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) con quien acordó temas en 
beneficio de la ciudadanía.

En el encuentro que se llevó al cabo 
en la sala de juntas de Presidencia, el 
Primer Edil presentó el compromiso 
que tiene esta administración 
en relación a la elaboración del 
Plan Integral de Movilidad Urbana 
Sustentable (PIMUS) de Mérida.

Expuso que el proyecto se construye 
en coordinación con la ciudadanía a 
fin de fortalecer a la capital yucateca 
como ciudad inteligente con base en un 
desarrollo sustentable y armonioso.

—En mi administración privilegiamos 
la participación ciudadana, le damos 
voz a la comunidad, para que en 
base a ello podamos escuchar 
sus propuestas, necesidades y 
sugerencias—aseveró.

El funcionario visitante mostró interés 
en el proyecto y escuchó la dinámica 
que se tiene para la construcción del 
PIMUS mediante tres procesos: la 
plataforma digital “Decide Mérida” 
(https://decide.merida.gob.mx/) , 
reuniones presenciales programadas 
en cámaras empresariales, 
universidades y Ayuntamiento, y, 
convocatorias en comisarías, consejos 
vecinales y atención ciudadana.

—Queremos que Mérida sea una ciudad más amable con 
el peatón, con mejor infraestructura de conectividad y 
que la gente tenga alternativas de vialidad, pero también 
con civismo y respeto vial necesarios para una mejor 
convivencia—expresó Barrera Concha.

En ese sentido, Manuel Santiago felicitó al alcalde por 
trabajar de la mano con los ciudadanos, “porque ese 
trabajo conjunto es clave para avanzar hacia el orden y 
mantener la armonía en el municipio”.

—Es importante que los gobernantes, como en 
este caso, no tomen decisiones unilaterales, 
sino que escuchen, den voz y voto a los 
ciudadanos, esa es la clave del éxito para un 
municipio próspero—dijo.

En el diálogo sostenido entre Barrera Concha y 
Santiago Quijano, se mencionó la elaboración 
del Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021, 
a través de la plataforma Decide Mérida y 
se intercambiaron puntos de vista sobre los 
proyectos que se impulsarán en el municipio 
donde habrá un trabajo coordinado entre ambos 
órdenes de gobierno.

Ambos acordaron tener reuniones periódicas 
para ir desarrollando acciones y estrategias 

que abonen al desarrollo integral del municipio y sus 
habitantes.

Mejores vialidades para todos los ciudadanos

Asimismo, el Alcalde aseguró que Mérida es una ciudad 
que junto con su gente nos motiva como Ayuntamiento 
a seguir trabajando para mantener la calidad de vida de 
todos los ciudadanos, porque de esta forma podremos 
seguir viviendo con seguridad y armonía como la gran 
ciudad que somos.

El alcalde de Mérida, 
Renán Barrera 
Concha se reunió con 
Manuel Santiago 
Quijano, director de 
Gestión Estratégica y 
Enlace Institucional 
del Fondo Nacional 
de Fomento al 
Turismo (Fonatur).



Semanario de Información y Análisis Político 27

Ante un grupo de vecinos que lo 
acompañaron en la inauguración, el Concejal 
entregó la segunda etapa de los trabajos de 
repavimentación de la calle 71 en los tramos 
que van desde la calle 82 a la 66 del centro.

Barrera Concha dijo que las acciones en 
materia de infraestructura que lleva a cabo 
el Ayuntamiento de Mérida es una prioridad 
para la administración, ya que además de 
contribuir a mejorar la movilidad urbana del 
municipio asegura el bienestar social y la 
calidad de vida de los meridanos.

—El contar con mejores vialidades resulta 
fundamental para ir mejorando la calidad 
de vida de las familias del municipio, ya que 
además de agilizar la circulación vehicular 
brindan mayor seguridad a los peatones—
expresó.

Acompañado del director de Obras Públicas, 
David Loría Magdub, el Edil también remarcó 
la importancia de mejorar las arterias de 
la ciudad, en especial aquellas de mayor 
flujo vehicular debido a que son de gran 
importancia para que la movilidad urbana 
circule sin contratiempos.

—Como Ayuntamiento seguiremos 
avanzando en materia de infraestructura 
con el fin de poner al servicio de todos los 
ciudadanos obras de calidad que sigan 
impulsando a Mérida como la mejor ciudad 
del país con altos estándares de vida— 
subrayó.

En su turno, Loría Magdub detalló que la 
segunda etapa de la rehabilitación de la calle 
71 incluyó la repavimentación de 9,016.59 
metros; adicionalmente se repararon 83.59 
metros lineales de guarniciones y 184.26 
metros de banquetas. La inversión para 
esta segunda priorización de la obra fue de 
$2, 529, 965 provenientes de los recursos 
de fortalecimiento 2019 y recursos Fiscales 
(propios) de la comuna.

Cabe recordar que en 
diciembre del 2018 el 
alcalde Renán Barrera 
entregó la primera etapa de 
repavimentación de la calle 
71. Los trabajos realizados 
abarcaron un primer tramo 
de la calle 82 a la 86-b 
(Avenida Itzáes), donde se 
repavimentaron 3,135.34 
metros de vialidades con una 
inversión de $818, 374.

En el primer año de la 
administración municipal 
se han construido 31.5 
kilómetros de nuevas 
vialidades en diferentes puntos de la ciudad; 
se bachearon 403, 002 metros cuadrados; 
se repavimentaron 16.3 kilómetros y se 
rehabilitaron 1.4 kilómetros, con una 
inversión de $141, 693, 460.

El alcalde 
meridano 
inauguró 
la segunda 
etapa de la 
rehabilitación 
de la calle 71 
del Centro.
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Con inversión histórica, Yucatán
y federación impulsan el henequén

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATAN  

Ante la tendencia del mundo hacia 
lo natural y amigable con el medio 
ambiente, Yucatán tiene una 

valiosa oportunidad, pues tiene una 
rica y sólida experiencia en producción 
de fibra de henequén, que por décadas 
distinguió al territorio, a lo cual el 
Gobierno del Estado responderá con 
apoyos al cultivo y procesamiento de 
este agave.

Durante el presente año, la 
administración federal y la estatal, 
que encabeza Mauricio Vila Dosal, 
invertirán juntas una cifra histórica 
de aproximadamente 22 millones de 
pesos, en coordinación con las y los 
trabajadores del sector, para impulsar 
todos los niveles de esta industria, 
que por muchos años fue el orgullo y el 
emblema del desarrollo económico de 
la entidad.

Las acciones en este sentido iniciaron 
en Telchac Pueblo, donde el mandatario 

entregó más de 1.7 millones de pesos del 
programa de Estímulos a la Producción 
de Fibra de Henequén, del período 
enero-mayo, a 788 mujeres y hombres 
de 36 municipios, quienes se dedican al 
cultivo de la planta. La segunda parte 
de este recurso, añadió, se distribuirá 
antes de diciembre, según se estima.

Eso se suma a otros más de 1.7 millones 
del esquema “Peso por kilogramo 
de fibra de henequén”; 8.9 millones 
de “Concurrencia con las entidades 
federativas”, en su componente de 
adquisición de vástagos, y 9.8 millones 
de esta misma estrategia federal, pero 
en la modalidad de infraestructura, 
equipamiento y material biológico.

Parte de estas iniciativas se integra 
con las de la federación, que incluyó 
al llamado “oro verde” en la estrategia 
“Sembrando vida”, pues consideró 
necesario retomar la siembra de esta 
especie, para consolidarla en el 

La administración 
federal y la estatal, 

que encabeza 
Mauricio Vila Dosal, 

invertirán una 
cifra histórica de 

aproximadamente 
22 millones 

de pesos, en 
producción de fibra 

de henequén.
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mercado nacional y recuperar su 
relevancia en el internacional. A la 
fecha, su principal consumidor es 
Estados Unidos, que la utiliza para 
elaborar sombreros, tapetes o bolsas.

Asimismo, expuso el gobernador, 
se cuenta con diversos apoyos 
emanados del Ejecutivo estatal, 
como “Peso a peso” que, en esta 
edición, ha respaldado a más de 
tres mil pequeños productores de 
manera gratuita y el 80 por ciento 
de sus beneficiarios está accediendo 
por primera vez, pues el objetivo 
es entregar materiales de calidad, 
a tiempo y a un precio justo, sin 
distinción alguna.

De igual forma, añadió, está la vertiente 
del programa MicroYuc enfocada en las 
mujeres, con una bolsa de 53 millones, 
para que ellas obtengan apoyos en 
especie, financiamiento o créditos a 
tasas de interés reducidas, de entre 
mil y 20 mil pesos, para iniciar o hacer 
crecer sus negocios.

Posteriormente, invitó a alcaldes de 
las demarcaciones beneficiadas a 
presentar sus proyectos al Instituto 
de Infraestructura Carretera (Incay), 
para sumarse a una propuesta en 
la que el Gobierno estatal pone la 
maquinaria y los Ayuntamientos, 
el material. En Telchac Pueblo, 
esto resultó en 1.4 kilómetros de 
calles nuevas y la remodelación del 
mercado local.

“En mi gobierno, los apoyos son 
para la gente que los necesita; en 
este gobierno, nuestra prioridad son 
los más pobres. Para que a Yucatán 
le vaya bien, tenemos que trabajar 
todos juntos, alcaldes, gobernador 
y presidente, sin importar de qué 
partido político sean. Les invito a 
seguir trabajando para transformar 
Yucatán y sigamos apoyando a 
nuestros henequeneros”, aseveró Vila 
Dosal.

Actualmente, hay más de 15 mil 
hectáreas sembradas de henequén 
en todo el estado, las cuales llegan 
a producir hasta cinco mil toneladas 
al año; se calcula que esta cifra 
aumentará a seis mil, a través de las 
referidas acciones, pues facilitarán 
la construcción de viveros, y pondrán 
insumos y plantas mejoradas 
genéticamente a disposición de la 
ciudadanía, para mejorar su calidad 
de vida.

“En mi gobierno, los apoyos son para la 
gente que los necesita; nuestra prioridad 
son los más pobres. Para que a Yucatán 

le vaya bien, tenemos que trabajar todos 
juntos, alcaldes, gobernador y presidente, 
sin importar de qué partido político sean”.
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Estos son tiempos de trabajo, 
transparencia, honestidad y unidad, 
quien no lo entienda no ayuda a la 

construcción del México que queremos”, 
afirmó el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González durante el diálogo con 
pobladores y trabajadores del Hospital 
Rural de Mamantel que sostuvo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
en su gira por el estado.

El mandatario remarcó, en presencia 
también del secretario de Salud federal, 
Jorge Alcocer Varela, que trabajar de forma 
coordinada y con la misma convicción, voluntad y compromiso es 
la mejor manera de servir a la sociedad.

“Sumar esfuerzos permite alcanzar los resultados que los 
campechanos desean, por eso los programas impulsados por el 
gobierno federal son bien recibidos”, expuso al reconocer que la 
visita que realiza el titular del Poder Ejecutivo federal a los centros 
hospitalarios, expresa lo importante que es para su gobierno la 
salud de los mexicanos.

Agregó que, por ello, la administración 
estatal está dispuesta a poner toda su 
capacidad para mejorar el bienestar de 
las personas y familias más vulnerables, 
pues cuando las desigualdades se 
combaten de frente, se crean nuevos 
horizontes de oportunidades para la 
gente.

Posteriormente, el Presidente de 
México dio a conocer que el programa 
Sembrando Vida que este año da empleo 
en Campeche a 10 mil campesinos con el 
cultivo de 25 mil hectáreas, el próximo año 

duplicará sus beneficios al incorporar a otros 10 mil productores 
en la siembra de 25 mil nuevas hectáreas de árboles maderables 
y frutales.

López Obrador anunció que, en respuesta a una solicitud hecha 
por el mandatario campechano, productores de leche de la región 
sur, principalmente de Palizada, se beneficiarán con el programa 
de precio de garantía para lácteos con lo que el gobierno les 
garantizará el pago de 8.20 pesos por litro.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Son tiempos de trabajo, transparencia
y unidad en el país: Gobernador CMAG

El gobernador de Campeche Carlos 
Miguel Aysa González acompañó al 

presidente Andrés Manuel López Obrador 
durante el anunció que en respuesta a 
una solicitud hecha por el mandatario 

campechano, productores de leche de la 
región sur, principalmente de Palizada, se 

beneficiarán con el programa de precio 
de garantía para lácteos con lo que el 

gobierno les garantizará el pago de 8.20 
pesos por litro.
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“App campechana911” mujeres 
más seguras y protegidas: IMEC

Precisó que instruirá al director de 
Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex), Ignacio Ovalle Fernández, 
visité Campeche para implementar el 
programa y establecer un almacén de 
Liconsa en Palizada.

En el tema de salud, dio a conocer que 
como parte de las medidas que se 
realizarán para cubrir las vacantes de 
especialistas médicos en zonas rurales, 
quienes se trasladen al hospital de 
Mamantel ganarán más que los doctores 
que trabajen en centros hospitalarios de 
Campeche y la Ciudad de México.
Además, se comprometió a la 
construcción del pozo para abastecer de 
agua al nosocomio que momentos antes 
le solicitó la directora del Hospital Rural 
IMSS-Bienestar de Mamantel, Isabel 
Martínez Peña.

Reiteró que con la construcción del Tren 
Maya Campeche obtendrá importantes 
beneficios por la fuerte derrama 
económica y los empleos que generará, 
pues el proyecto ferroviario será de carga, 
de pasajeros y turístico.

“Ya es el tiempo del sureste, estaba muy 
abandonado el sureste, todo era para 
el centro, para el norte, pero ahora sale 
de Presidente de la República un choco-
campechano”, finalizó, en medio de 
aplausos de cientos de asistentes.

Antes, el director general del IMSS, Zoé 
Robledo Aburto, mencionó que de 80 
hospitales que la institución tiene en el 
país, 14 son dirigidos por mujeres.
Recalcó que la visita del presidente 
López Obrador permite conocer lo que 
se necesita fortalecer o corregir. “La 
mejor forma de conocer la realidad es 
escuchando a la gente, poniendo a los 
pacientes en el centro de la atención”, 
apuntó.

Previo al encuentro, los jefes de los 
ejecutivos federal y estatal recorrieron 
las instalaciones del hospital rural donde 
dialogaron con trabajadores y pacientes 
sobre las necesidades que se tienen para 
mejorar la prestación de los servicios 
médicos.

Al evento asistieron los presidentes de 
la Junta de Gobierno y Administración 
del Congreso del Estado, Ramón Méndez 
Lanz, y del Tribunal Superior de Justicia, 
Miguel Ángel Chuc López, al igual que los 
secretarios General de Gobierno, Pedro 
Armentía López; de Desarrollo Social 
y Humano, Christian Castro Bello y de 
Salud, Rafael Rodríguez Cabrera.

El Instituto de la Mujer del Estado de Campeche en coordinación con 
el Consejo Estatal de Seguridad Publica ponen a disposición de 
las campechanas la aplicación móvil gratuita “Campechana911” 

que tiene por objetivo combatir la violencia de género en el Estado, 
donde las mujeres que estén en situación peligro puedan hacer uso 
de ella pulsando un botón de alerta, que será el aviso para ubicarla en 
tiempo real y las autoridades correspondientes le brinden servicios 
oportunos para salvaguardarlas.

La Aplicación fue diseñada pensando en las mujeres, pero también 
los hombres pueden hacer uso de ella, se descarga en las tiendas 
de aplicaciones móviles, disponible ya en versión 6 en adelante de 
Android y en los próximos días se liberará la versión para IOS, también 
cuenta con un botón de pánico que envía una alerta silenciosa que 
establece un canal de comunicación con grupos de seguridad pública 
que identifican la ubicación de la usuaria en tiempo real; será una 
operadora del C5 quien responderá con un primer llamado al móvil, 
de no contestar se realizará un segundo llamado y en caso de no 
obtener respuesta se enviará una patrulla hasta su ubicación.

Al acudir al llamado, el personal de seguridad pública preguntará a la 
usuaria cual es la situación o porque emitió la alerta, con el objetivo de 
ponerla a salvo, en caso de ser necesario se pedirá apoyo de primeros 
auxilios médicos (ambulancia), así mismo a través de la pulsación 
del botón de pánico se enviará un mensaje de texto a 3 contactos de 
confianza avisando de la posible situación de riesgo.

El IMEC pone a disposición información anexa respecto a ciclos de 
violencia, directorio de fiscalías, modalidades y tipos de la violencia, 
directorio de instancias, un plan de escape en caso de violencia y el 
violentómetro que es un material gráfico que permite visualizar las 
diferentes manifestaciones de la violencia que se encuentran ocultas 
en la vida cotidiana y que se confunden o desconocen.

Es importante aclarar que quien haga uso indebido de la aplicación 
Campechana911, podrá ser sancionado de acuerdo al Código Penal del 
Estado de Campeche.
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El gobernador Carlos Joaquín supervisó 
las obras de pavimentación de calles 
en el municipio de Bacalar, en las 

que -con una inversión de ocho millones 
191 mil 426 pesos- el Gobierno del Estado 
beneficia a 11 mil habitantes.

Este bello municipio es punta de lanza 
para el crecimiento del centro y sur de 
QuintanaRoo, dijo 

En Bacalar tuve la oportunidad de saludar amigos de Colonias 
que requieren infraestructura pública. Supervisé obras. 
Durante 2017, 2018 y ahora en proceso 2019 invertimos más 
de 100 millones de pesos en pavimentación de calles en 
Bacalar.

Carlos Joaquín manifestó que, en los últimos años, Bacalar 
registra un crecimiento importante en materia de inversión 
y cuartos hoteleros, lo que genera confianza y certidumbre 
en todo el estado, ya que la recuperación de Chetumal y el 
impulso económico de Bacalar permiten el combate contra 

las desigualdades, y generan más y mejores 
oportunidades de empleo para la gente.

Carlos Joaquín puso particular énfasis en 
el crecimiento ordenado de Bacalar para 
evitar la contaminación de suelos y la 
afectación de los recursos naturales que 
puede generar el desarrollo turístico sin 
control, pues de esos atractivos vivimos y 
nos sentimos orgullosos.

“Es importante ordenar e ir avanzando en materia de 
pavimentación, pero también es importante toda la inversión 
que hemos hecho en materia de agua potable y drenaje”, 
expuso.

“A pesar de haber recibido una Comisión de Agua Potable y 
Alcantarillado en quiebra –dijo-, tenemos la oportunidad 
de seguir creciendo en inversión hidráulica y tener tuberías 
que evitan la contaminación de nuestros ríos subterráneos, 
lagunas y mares.”

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

El gobernador Carlos 
Joaquín supervisó las 

obras de pavimentación 
de calles en el municipio 

de Bacalar.

Bacalar, punta de lanza para el 
crecimiento del centro y sur de 
Quintana Roo: Carlos Joaquín
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MUNDO GENERACIONAL 

Mucha gente ve 
en Walt Disney 
a uno de los 

emprendedores más 
exitosos de la historia. 
Su legado influye en 
casi todos los niños y 
adultos del planeta. Su 
obra incluye caricaturas, 
películas, musicales, 
parques, programas de 
TV, descarga continua de 
datos, radio y avances 
tecnológicos en la 
animación. Walt nació en 

1901 en Chicago y pertenece a la Generación “Greatest” 
(Tom Brokow) o “GI” (William Strauss). Este grupo 
de personas nacidas entre 1900 y 1925 son los que 
hicieron a EUA una potencia del siglo XX.    

El 18 de noviembre de 1928 el mundo fue testigo de la 
primera caricatura sonora: “Steamboat Willie”. Misma 
que también lanzó, de manera masiva, a los personajes 
de Mickey Mouse y Mimí (Habían aparecido en dos obras 
previas sin sonido). En un principio Walt interpretaba 
la voz de su querido ratón. Sin embargo, por problemas 
de salud en la garganta debido al tabaquismo, tuvo 
que ceder esta función a otros artistas. El éxito de esta 
pequeña obra seria uno de los grandes impulsos del 
futuro imperio Disney.  

En el año de 1934 Mickey y Donald compartieron por 
primera vez el escenario. En esta caricatura llamada 
“A beneficio de los huérfanos” los personajes cantan 
y bailan para entretener a un grupo de niños mal 
portados. 

Posteriormente vendría el más grande éxito de la 
época: “Blanca Nieves y los 7 Enanos” (1937). Este fue 
el primer largometraje que además recaudó un record 
de 8 millones de dólares para los estudios Disney. Le 
seguirían Pinocho 
(1940), Fantasía 
(1940), Dumbo (1941) 
y Bambi (1942).

La actitud del 
emprendedor es 
perseguir sus 
sueños sin importar 
nada más que ver 
su proyecto en 
marcha. Para Walt Disney las cosas no pudieron ser 
más difíciles: su sueño de llevar diversión a todos 
los rincones de la tierra tenía que florecer en medio 
de la Gran Depresión de la década de los treinta. A 
pesar de todo, las terribles circunstancias económicas 
no pudieron frenar el ímpetu de este pionero del 
entretenimiento. Walt Disney siempre estará entre 
nosotros gracias a su alter ego: Mickey Mouse.

Mickey Mouse cumple más de 90 años 
de entretener a las generaciones del mundo

La actitud del emprendedor es 
perseguir sus sueños sin importar 
nada más que ver su proyecto 
en marcha, tal y como lo definió 
Walter Elias “Walt” Disney. 
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MONARCA

Los orígenes del drama de una 
familia acaudalada nos tienen que 
remitir forzosamente a los años 80 

y a series como Dinastía, Falcon Crest o 
Dallas. Sobre todo la última en la que los 
acontecimientos que rodeaban a la familia 
Ewing se convirtieron en uno de los éxitos 
más grandes de la televisión mundial. 
Estos programas estaban sustentados en 
dos cosas: mostrar a núcleos familiares 
inmensamente ricos y en cuyo interior se 
daban encarnizadas y fratricidas luchas 
por el poder y el control de los negocios 
familiares; y en presentar el enfrentamiento 
entre las antípodas familiares, es decir, 
personas cegadas por la ambición y el 
dinero y que no tenían empacho alguno 
en utilizar cualquier medio para conseguir 
sus fines y en contraparte a miembros de 
la familia que buscaban conducirse con 
comportamientos éticos y morales en 
círculos en donde ello es prácticamente 
una hazaña, y claro, existían subtextos en la 
trama en los que el romance, las relaciones 
y los sueños y frustraciones personales 
que pretendían mostrar que no importaba 
cuanto dinero se tenía los problemas 
sentimentales igualaban a todos los seres 
humanos. Una visión un tanto ingenua y que 

inclinaba la balanza del contenido hacía el 
melodrama pero que en el contexto de la 
época funcionaba perfectamente.

Monarca, la nueva apuesta mexicana de 
Netflix, es heredera directa de las series 
que he mencionado en el párrafo anterior. 
Cuenta la historia de la acaudalada familia 
Carranza cuyo inmenso patrimonio se ha 
forjado a la luz de negocios limpios, de otros 
realizados con la corrupta complicidad 
gubernamental y el cobijo del narcotráfico. 
La muerte del patriarca familiar generará 
un conflicto entre los herederos por asumir 
el trono del emporio empresarial, una 
guerra cuyas consecuencias no solamente 
afectarán a la familia sino en general a 
todos aquellos que dependen del éxito de 
Grupo Monarca. La historia va a seguir a 
Ana María Carranza, la única hija mujer de 
Don Fausto Carranza, quien después de 20 
años de vivir en el exilio familiar es invitada 
por su padre a regresar al seno de la familia 
y colaborar con la empresa para tratar de 
darle un giro a la misma y revitalizarla en 
el medio del lodo en el que el padre y su 
hermano Joaquín la han enterrado. Dudosa 
al principio, Ana María aceptará el reto de 
involucrarse directamente para preservar 

ENTRETENIMIENTO

Con muchas expectativas ‘Monarca’ llegó el pasado 13 de septiembre a la plataforma, 
desde entonces, los mexicanos han quedado enganchados con la trama y el género.
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A solo unos días de su 
estreno en el catálogo 
de Netflix, la serie 
mexicana, ‘Monarca’, ha 
sido la más vista por 
los mexicanos dijo una 
de las productoras 
del proyecto, la actriz 
mexicana Salma Hayek.

el legado de su familia a partir de una manera 
ética, diferente y centrada en la lucha contra la 
corrupción empresarial, de llevar los diversos 
negocios en los que el grupo está envuelto. Ello 
la llevará a enfrentarse directamente con su 
ambicioso, frustrado, envidioso e inescrupuloso 
hermano Joaquín. Andrés, el tercer hermano en 
discordia, por momentos será la balanza que 
trate de mediar en un conflicto que amenazará 
con arrastrar pero estará limitado por sus propios 
fantasmas personales que no le permiten asumir 
quien es realmente. 

Lo que sigue es un estupendo drama, escrito con 
mucha inteligencia y enclavado en un México 
con maravillosos escenarios naturales y cuya 
arquitectura forma parte de un paisaje que muestra 
una superficie ideal pero que bajo la misma 
esconde una serie de problemas que le desangran, 
que le van matando lentamente. Es ese México de 
contrastes retratado sin muchas complacencias y 
el que los personajes de la serie se moverán para 
tratar de resarcir sus vidas y quizá, al formar parte 
del poder económico, a una parte del país. Todo 
en el medio de un complicado engranaje familiar 
en el que los miembros del mismo tendrán que 
enfrentarse a sus propios infiernos personales y 
tratar de salir lo suficientemente ilesos de ellos 
para entrar a un campo de batalla más amplio y en 
donde lo que se juegan será prácticamente la vida. 

La magnífica Irene Azuela, Juan Manuel Bernal, 
Osvaldo Benavides, Rosa María Bianchi y 
Gabriela de la Garza, son parte de un elenco de 
actores mexicanos de primer nivel que entienden 
perfectamente el tono de la serie y constituyen 
un ensamble de mucho peso para interpretar 
un drama que se aleja de lo que se ha producido 
tradicionalmente en México para ingresar 
al competido mundo de las producciones 
internacionales con un producto que tiene 
todas las características para triunfar en 
cualquier parte del mundo, pues su discurso 
trasciende a lo meramente mexicano para 
insertarse en un nivel global pues las 
pugnas que se presentan a lo largo de los 
10 episodios de la serie, cuentan problemas 
morales que no son exclusivos de nuestro 
país sino que representan en buena medida 
a lo que se vive en gran parte del globo, es 
decir Monarca es todo lo que la televisión 
mexicana tiene que hacer si quiere ingresar 
al competido mundo de la ficción televisiva 
en el que las fronteras han sido rebasadas por 
historias que si bien son producidas en el tenor 
propio de un país deben generar empatía con una 
audiencia que ya no se restringe a un territorio sino 
que está encadenada por un lenguaje que es cada 
vez más universal: el audiovisual. 

Un logro.  
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La inminencia del otoño puede 
producir una suerte de 
metafísica peculiar con tintes 

de optimismo y pesimismo, de 
realidad y ficción, de locura y razón 
pura.

Si me dieran a escoger entre mis 
tres autores favoritos, sin duda 
uno de ellos sería el checo Milán 
Kundera  (Moravia 1929), no solo 
por lo escrito sino también por lo 
vivido.

Kundera sufrió la segunda guerra 
mundial en los principios de su 
adolescencia, hijo de un prominente 
músico se avoca en su juventud a 
los acordes y los pentagramas; la 
verdad no hablo checo y no conozco 
a alguien que lo haga, sin embargo 
en algún lugar leí que el autor 
imprimía esa misma musicalidad 
sórdida de su país en su obra, vaya, 
digamos que escribía de oído.

Y es que todas sus novelas parecen 
ser una obra de arte según la 
crítica, del puñado  que he tenido 
oportunidad de disfrutar (a saber 
“La broma”, “La vida está en otra 
parte”, “El libro de la risa y el olvido” 
y por supuesto “La insoportable 
levedad del ser”) la que más hondo 
ha calado en mi ánimo es “La 
inmortalidad”.

Sucede con frecuencia que la 
biografía y la narrativa de un 
escritor se encuentren íntimamente 
ligadas, es exactamente el caso. 
Kundera fue expulsado en repetidas 
ocasiones del partido comunista 
checo, pasó varios años de penurias 
ganándose la vida como pianista 
de jazz, un lustro después de la 

“primavera de Praga” por fin logra 
asilarse en Francia para después 
adquirir la nacionalidad.

Aquí estriban los rasgos distintivos 
de “La inmortalidad”, a diferencia 
de sus hermanas mayores, 
esta novela nos presenta a un 
Kundera cosmopolita, totalmente 
posmoderno; si algo le dolía al 
autor era la opresión que sufría su 
pueblo y en algún punto, dejó de 
dolerle, aún antes de la “revolución 
de terciopelo”.

En esta ocasión nos encontramos 
también ante una lectura profunda 
que reconozco que me ha llevado 
más tiempo del que esperaba 
porque no ha logrado engancharme 
a la trama. Eso se debe a que no 
existe una trama propiamente 
dicha. Es una novela filosófica 
en el sentido de que el objetivo 
es reflexionar sobre la sociedad 
actual a través de sus personajes. 
El concepto de la obra queda 
plasmado por el propio autor en 
uno de los últimos capítulos donde 
conversa de literatura con uno de 
los personajes y nos da las claves 
para entender el texto.

Carezco de la capacidad para decir 
más, se trata de un libro que el 
lector debe descifrar según sus 
creencias y sus entrañas.

Basta con concluir, como lo hicimos 
en el epígrafe, robándonos una 
cita de la propia novela: “Si un loco 
quiere salvar hoy sus novelas, tiene 
que escribirlas de manera que no 
se puedan adaptar, o dicho de otro 
modo, que no se puedan contar”.

CULTURA

UN GENIO SOLITARIO DE SÍ MISMO
“Cuando ya no nos interesamos 

por la forma en que nos ve 
aquel a quien amamos, significa 

que ya no le amamos”.

El escritor de origen 
checo, Milán Kundera  

(Moravia 1929).
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